

EL BALLEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Mártes 14 de Setiembre de 1886.

Núm. 1380.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Mártes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:30 mañana, 2 y 4:30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.) t., 7:30 m. y 5:45 t.—De La Puebla a Palma, 7:55 mañana y 5:55 t.—De La Puebla a Manacor, 7:30 m. y 5:45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, 2 tarde.

LO OCURRIDO EN LA CORUÑA.

Ayer adelantamos á nuestros lectores de provincias la verdad oficial de los sucesos cuyo desarrollo tuvo lugar en la tarde del domingo pasado.

Por el relato que de ellos hacian las autoridades des; por las medidas de precaucion con anterioridad adoptadas para evitarlos; por la excitacion de los ánimos que los periódicos de la Coruña ayer recibidos dejan entrever, y por otras causas de un orden más político que no se ocultarán a las gentes avisadas, al estallar el motin y hacer resistencia á la fuerza armada los revoltosos, hiriendo con piedras y con proyectiles de armas de fuego á individuos del benemérito cuerpo, no habia otro recurso, en vista de la tenaz resistencia de los amotinados, que mantener á todo trance el orden, fuera como fuese.

Algunos periódicos radicales, al ocuparse ayer de este asunto, extreman como siempre sus ataques y censuras, por considerar prematúra la declaracion del estado de guerra.

Claro está que estos periódicos, que hacen alarde siempre y á veces extreman el sistema de que se consideran únicos poseedores del derecho contra la arbitrariedad, no han querido consultar lo que las leyes disponen en estos casos porque, por regla general, casi siempre simpatizan con los perturbadores del orden, pero si se hubieran tomado esa molestia, comprenderian la injusticia de sus ataques sistemáticos.

Para convencerse de ello, no tienen más que pasar los ojos por los siguientes artículos, que hemos copiado al pie de la letra, de la vigente ley de orden publico.

Art. 12. Si la autoridad civil, una vez empleados todos los medios de que en circunstancias ordinarias dispone, y los que para las extraordinarias le otorgan los precedentes artículos, no pudiese por sí sola, ni auxiliada por la judicial, dominar la agitacion y restablecer el orden, lo prevendrá en un bando que se publicará con la solemnidad posible, é inmediatamente despues dispondrá que la militar proceda á la adopcion de las medidas que reclame la paz pública, previa la declaracion del estado de guerra.

Art. 13. Cuando la rebelion ó sedicion se manifiesten desde los primeros momentos, rompan el fuego los rebeldes ó sediciosos, ó com prenda la autoridad civil la urgente necesidad de apelar á la fuerza y resignar el mando para dominarlos, se pondrá de acuerdo con la autoridad judicial y la militar y dispondrá la inmediata declaracion del estado de guerra.

Si no hubiese acuerdo entre estas autoridades ni tiempo para tomarlo, se entrará desde luego provisionalmente en el estado de guerra en los dos primeros casos del párrafo anterior, dando directamente cuenta de todo al gobierno y las autoridades superiores jerárquicas respectivamente.

Art. 14. Si ocurriese la rebelion ó sedicion en capital de provincia, la autoridad civil, para los efectos del artículo anterior, lo será el gobernador de la misma ó el que haga sus veces, y las autoridades judicial y militar las superiores en el orden gerárquico.

En los demás pueblos se reunirán para dicha declaracion el juez de primera instancia ó el decano si hubiere más de uno, el alcalde popular y el jefe militar que ejerza el mando de las armas.

Ahora bien los telegramas oficiales dicen que los amotinados arrojaron piedras y dispararon armas de fuego, hiriendo á unos cuantos individuos de la Guardia civil y del ejército, incluso al

gun oficial; y como no habia medio de poderlos reducir en otra forma, la junta de autoridades, reunida en la Coruña en vista de la gravedad de la situacion acordó, y acordó bien, porque obraba perfectamente dentro de la ley, declarar, como lo hizo, el estado de guerra.

El gobierno no ha podido ver con disgusto la conducta de las autoridades; podrá haber sentido que los sediciosos las colocaran en ese extremo, pero por lo demás, está satisfecho de su proceder.

Por telegramo.

Coruña 7.

El capitán general al ministro de la Guerra:

A las cuatro de la madrugada no se ha presentado ningun grupo.

Continúa acentuándose la noticia de que la agitacion no ha revestido carácter político, obediendo tan solo á instigaciones de los contrabandistas.

Cada vez estoy más satisfecho del comportamiento de los jefes y oficiales, que han dado en esta ocasion inequívocas pruebas de una vigorosa disciplina.

Noticias de hoy.

Muy pocas podemos adelantar, porque esperábamos los periódicos de la Coruña para saber cómo apreciaban los sucesos, y no los hemos recibido; á causa sin duda del estado de guerra en que se halla la ciudad gallega.

El gobernador, Sr. Perez Caballero, telegrafió anoche á las once al señor ministro de la Gobernacion, diciendo que desde su último telegrama de la tarde no habia ocurrido novedad y que reinaba completa tranquilidad en aquella provincia.

Los detenidos á consecuencia de los sucesos del domingo y lunes, no serán sometidos á los tribunales militares, como algunos creen, porque las agresiones y la colision fueron anteriores á la proclamacion del estado de guerra, y la Guardia civil y las fuerzas del ejército reprimieron los motines contestando á la agresion con la fuerza, como auxiliares de la autoridad civil.

Despues de proclamarse el estado de guerra, no ha ocurrido en la Coruña cosa de importancia.

EL ATUN DE ESPAÑA.

Segun noticias recibidas en la seccion de Comercio del ministerio de Estado durante la campaña de la pesca del atun del Mediterráneo, que se puede considerar terminada este año, han entrado en la playa de Génova solamente 22.819 cajas y 20.324 barriles, procediendo más de la mitad de España.

El 10 de Mayo entraron en Génova las primeras remesas, consistiendo en 1.850 barriles procedentes de España, y 464 de la isla de Cerdeña.

La última entrada fué el 3 de Agosto y consistió en 43 cajas procedentes de Sicilia.

Los precios han oscilado entre 125 y 130 pesetas el quintal de atun de España, pagados los derechos de aduana, y entre 130 y 140 por los de Cerdeña y Sicilia.

EL «PACIFICADOR».

Así ha bautizado el profesor J. R. L. Tuck, de Nueva-York, el buque de guerra submarino de su invencion, acerca de cuyos ensayos en el rio Hudson hemos adelantado hace algunos días ligeras noticias.

El *Peacemaker* es todo de hierro y

acero de 20 pies de eslora por 7 1/2 de manga y 8 1/4 de puntal. La cubierta es convexa, y cerca de la proa tiene una especie de cúpula de un pie de alto, por cuyos cristales puede ver en todas direcciones el individuo que va al timón. Cerca de la popa hay una torrecilla de entrada que se cierra herméticamente. A ambos costados está provisto de dos aletas horizontales que le hacen descender ó ascender á voluntad del timonel; la extremidad de la popa, de tras de la hélice, tiene un timon de forma ordinaria para guiar el barco lateralmente.

Tiene además el *Peacemaker* unos aligibes que, llenándose ó vaciándose por medio de bombas, hacen sumergirse ó flotar el buque independiente de las aletas horizontales. Pero lo más particular es la fuerza motriz, sobre cuya naturaleza guarda secreto el inventor.

Por medios químicos se obtiene la purificacion del aire viciado de lo interior, á tal extremo, que el buque puede permanecer sumergido varios días sin inconveniente para la tripulacion y sin hacerse uso de los tubos de respiracion de que va provisto por un exceso de precaucion.

Los primeros experimentos realizados en presencia de cuatro personas: maquinista, piloto, un *reporter* y el doctor Seoane, como perito científico, tuvieron el resultado más feliz, y consistieron en navegar á flor de agua y á distintas profundidades hasta la de 30 pies, con una velocidad máxima de ocho millas por hora. Los experimentos de inmersion, flotacion y manejo del barquichuelo, dieron resultado perfecto. El barco navegó más de una milla debajo del agua, y por fin de ensayo, para probar cuán seguros están sus tripulantes de escapar á toda agresion se le sumergió, y maquinista y timonel subieron á la superficie dejando el *Peacemaker* á la profundidad de 50 pies.

En las segundas experiencias el buque descendió á la profundidad de treinta y cuarenta pies, navegando con ligereza suma durante media hora, sin que las personas fuesen dentro sintiesen opresion ni dificultad para respirar.

Hallándose el *Peacemaker* á flote vieron acercarse derechamente el vapor *City of Kingston*. En vez de variar de rumbo hacia babor ó estribor, se limitaron á hacer funcionar las dos aletas ó timones laterales, las cuales dieron al barquichuelo una fuerte inclinacion de proa, obligándole á hundirse en el agua treinta pies. A los pocos minutos la sombra gigantesca del *City of Kingston* cubría al *Peacemaker*.

—Este sería el momento de soltarle un torpedo al *Kingston*, sin que lo sospechase y sin el menor peligro para nosotros—dijo el capitán del novísimo barco submarino.

La noticia de sus experimentos, el día anterior llevó á las márgenes del Hudson, al pie de la calle 86, muchas personas deseosas de ver la embarcacion, de la cual habían leído maravillas.

NAUFRAGIO

DEL «CABO MAYOR».

Los periódicos de Santander publican éstos detalles del naufragio del hermoso vapor *Cabo Mayor*, que por rara coincidencia se ha perdido en el cabo de su nombre.

El buque, que era de 1,200 toneladas y pertenecía á la matricula de Bilbao, habia salido de este puerto la noche del viérnes con cargamento general al mando del capitán D. Ramon Boman de Olaveaga, á poco más de media noche llegó á la vista de Cabo Mayor.

Estando en aquel sitio hubo que parar el buque por haber cerrado la niebla.

Así pasaron próximamente tres horas, hasta que el piloto de guardia sintió rompientes por la proa sin ver la luz del faro, por efecto de la cerrazon que era cada vez más espesa.

El barco varó de proa sobre los arrecifes de la costa, produciendo la mayor consternacion en los tripulantes y en los pasajeros que eran cuatro.

Dispuso el capitán que se embarcaran los pasajeros y tripulantes, que á las cinco de la mañana fueron recogidos por el vapor *Palmira*, quedando en uno de los botes el capitán con algunos marineros, en espera del día, custodiando el buque.

En el momento de embarcarse en los botes la tripulacion y el pasaje, crugió el palo trinquete, cayendo por la banda y abriéndose el buque por el tércio de proa.

Ni el buque ni el cargamento estaban asegurados, calculándose la pérdida de todo en unos tres millones de reales.

CARTAS DE ASMODEO.

De San Sebastian á Paris.—El «Rápido» de Burdeos.—Calor tropical.—¿Empieza el verano?—Los españoles de aquí.—Nombres.—Enfermedades.—El Bois y los teatros.—La compañía anglo-americana.

La campaña gloriosa y brillante de San Sebastian terminó dignamente con el banquete del ayuntamiento; de aquella ciudad los artistas se habian ido «con la música á otra parte»; comenzaba la desbandada general, y el cronista, terminada su mision allí, debia proseguir-la en otras regiones.

Eso hice yo, y ya estoy há tres días en las «frescas» orillas del Sena.

¿Frescas?—Eso quisiéramos extranjeros y parisienses, que sudamos el quilo en una temperatura de 35 grados.

Despues de tomar en San Sebastian el tren-correo de Madrid, el llamado «rápido» con toda exactitud,—pues no corre, sino vuela,—me traje despues Burdeos á esta capital, á donde los pobres viajeros llegamos asfixiados, ó poco menos, afligidos por dos males igualmente terribles:—el polvo y el calor.

No es más ventajosa la situacion de la antigua Lutecia:—durante el día sol abrasador, por las noches, descargas eléctricas; relámpagos y truenos; lluvia torrencial, que no refresca ni purifica la atmósfera, aunque cala hasta los huesos al que sale sin paraguas.

Y, sin embargo, la gente no se muere de tedio ni de fastidio: por la tarde hay mucha gente ya en el «Bois»; por las noches los cafés conciertos de «Los embajadores, del Alcázar d'eté y L'Horloge»; el circo ecuestre de los Campos Eliseos, el Hipódromo, en fin, todos los espectáculos llamados «de verano», tienen una numerosa concurrencia.

No es escasa tampoco la que asiste al «Jardin de Paris»,—el viejo «Mabillo» resucitado,—donde se baila «por todo lo alto», y se reune, si no sociedad escogida, al menos personas de buen humor.

Allí, donde antes,—en los tiempos felices de Musard y de Besselievre, no tenían acceso las mujeres—segun dicen por acá—«de costumbres ligeras»,—ahora son recibidas con afecto y gratitud, porque son las que constitucion «el fondo» de la fiesta, siendo las protagonistas, las heroínas de ella.

La «high-life» y los «copurhic» asisten martes y viernes al Hipódromo, donde «La Chasse, tan vieja como M. Chevreult, el ilustre centenario á quien Paris acaba de otorgar escepcionales honores—«La Chasse» decia, pantomima de gran espectáculo, ejecutada ya más de cien veces, atrás á cuantos extranjeros y provincianos visitan la capital.

Los miercoles y sábados son las noches de moda en el antiguo circo de la Emperatriz y los martes y miércoles, respectivamente la «Comedie Francaise» y en la Opera.

Inútil es añadir que nuestros compatriotas abundan en semejantes solemnidades «sui generis», y que las principales familias aristocráticas de España «la honran con su presencia.»

La colonia madrileña es ya considerable y crece á cada momento: de los baños de mar de los balnearios, de todas partes, comienzan á venir nombres conocidos en la grandeza española, en la alta banca, en el foro, en la literatura y en la Bolsa.

El duque de Osuna y su interesante hija la marquesa de Lombay, habitan el hotel Continental; también se halla en él la duquesa viuda de Medinaceli y su hijo menor; en el Gran Hotel están los marqueses de Vallejo y de Cayo del Rey con sus respectivas familias; el de Vinent, y el Sr. Fabié—que el lunes marcha á Turin á tomar parte en el Congreso americanista en representación de la Academia de la Historia.

Los condes de Valencia de D. Juan y su preciosa heredera, residen cual siempre en el «fashionable» hotel de «France et de Bath», tan favorecido siempre por nuestros aristócratas; como siempre también residen en el de Orient los condes de San Rafael de Luyanó y los marqueses de Velazquez.

Las duquesas de Hijar y de Medina de Rioseco, con sus maridos, ocupan una «maison meublée en el boulevard des Capucines»; en otra del de Malesherbes se alojan los Sres. de Shée y Saavedra y sus lindas hijas, y con las suyas está en la rue de l'Arcade la condesa de Atard.

La de Santa Coloma y toda su numerosa familia acaban de instalarse en el hotel de Londres, donde aguardan muy pronto á los marqueses de la Puente y Sotomayor; á los condes de Casa-Valencia; á las condesas de Añover y de Castañeda, sus huéspedes constantes; en fin, el poeta Cavestany y su bella consorte tienen también encargados cuartos en el hotel del «Jardin de las Tullerías», y la condesa de Iranzo y sus dos hijas solteras anuncian asimismo su arribo para fecha inmediata.

Sin embargo, no todas sus buenas noticias entre la colonia madrileña:—la señora de Shée y Saavedra padece un reuma intercostal, que la tiene postrada en el lecho há dos semanas; el joven duque de la Torre, hijo del difunto general Serrano, no se alivia de su penosa dolencia, y sufre otra no ménos grave el Sr. D. Carlos de Algarrá, persona tan conocida y estimada en los círculos de Madrid, como de Paris.

El «Bois de Boulogne»—lo indiqué antes—comienza á presentar aspecto animado y á poblarse de elegantes carruajes.

Todas las tardes pasea allí en un millor la graciosa y espiritual marquesa de Belboeuf, á quien los madrileños llamábamos familiarmente «Misi.»—Rara vez la acompaña su madre, la marquesa de Alcañices, la cual lleva una vida muy retirada; pero si alguna su hermana política, la duquesa de Morny, cuyos hermosos ojos tienen destellos de fuego.

Con el mes de Setiembre han vuelto á abrirse los teatros, cerrados durante el estío; más hasta ahora no han ofrecido novedades importantes.

En el de «Menus Plaisirs» se silbó anoche—ó poco menos—una comedia titulada «Flá-flá»: los periódicos de hoy por la mañana la tratan cruelmente, y en especial al maestro Hervé, autor de la música que la acompaña, por haberse hecho ciudadano inglés.

La resolución ha sido verdaderamente singular. El autor de «Le Petit Faust» y de otras obras muy aplaudidas, no podía quejarse del público parisiense, que le habia dado á ganar mucho dinero.—¿Por qué, pues, haber renegado de su patria?—«Ecco il mistero», y se asegura que ha habido por medio una mujer.—una inglesa.

El suceso de la semana ha sido la presentación de una compañía anglo-

americana en el coliseo del «Vaudeville.»

Los parisienses la han hecho una acogida casi hostil, y hoy Alberto Millaud, el ingenioso escritor del «Figaro», protesta enérgicamente en su periódico contra lo inhospitalario que se muestra Paris con los artistas extranjeros.

«Ninguno—dice Millaud—ha prosperado aquí: los italianos, los ingleses, los españoles que han venido en distintas épocas, fueron tratados con indiferencia y severidad.

«Es cierto—añade el puuzante crítico—que nosotros no sabemos otra lengua que la nuestra: que no comprendemos lo que dicen los expedicionarios.

—¡Bah!—responden á eso los ignorantes.—Puesto que ellos hablan el francés, ¿para qué hemos de aprender nosotros sus respectivos idiomas?»

—Y por eso—concluí yo—no logran éxito cuantas tentativas se hacen para dar á conocer á «la capital del mundo civilizado»—según ellos escriben las obras de Shakespeare y de Alfieri; de Shiller y de Calderon de la Barca.

ASMODEO.

Paris 5 de Setiembre de 1886.

EL OBISPO DE DAULIA.

El martes por la noche falleció casi repentinamente en el Desierto de las Palmas (Castellon) el Ilmo. Sr. D. Benito José Serra, obispo de Daulia.

Durante su primera juventud se dedicó al comercio; pero sintiendo vocación por la vida monástica—vistió despues la cogulla de San Benito en el célebre monasterio de San Martin, en Santiago.

En 1835 se ordenó de presbítero, y en Setiembre del mismo año fué expulsado, como todos sus compañeros, por la junta revolucionaria.

Se embarcó entonces para Italia, y fué incorporado á la comunidad de Padres Benedictinos del monasterio de la Santísima Trinidad de Cava, á ocho leguas de Nápoles y una de Salerno.

De regreso de sus misiones en Australia; estableció en Ciempozuelos una casa destinada á rehabilitación de mujeres de malas costumbres.

El Papa Pio IX le nombró obispo en 1848.

El difunto prelado era hombre de gran virtud y austeras costumbres. Apasionado político y decidido partidario de D. Carlos, sostuvo vehementísimas polémicas en los periódicos tradicionalistas.

Durante su permanencia en Roma, donde desempeñó un cargo en la comisión de la «Propaganda Fide», intimó con D. Alfonso de Borbon, el hermano de D. Carlos, que era á la sazón zuavo pontificio.

De esta época nace su adhesión á la causa carlista.

En 1866 salió de Roma. Se le señaló una pensión de 10.000 rs., y con ella se estableció en Ciempozuelos.

Ordinariamente vestía ropón negro de paño algo raído. Cuando desde su residencia de Ciempozuelos venia á esta corte, cubria el ropón con ancha capa de ceñida y triangular esclavina. Nada llevaba que revelase su dignidad episcopal.

UNA ALIANZA CONTRA ALEMANIA.

Brassó 10.

Hace una hora que he llegado á esta, donde concurren varios corresponsales de diarios rusos y austriacos, y es en estos momentos buen centro de noticias.

Reina, con motivo de los últimos sucesos, una excitación extraordinaria.

Concretando lo más importante de lo que he logrado inquirir, puedo anunciar: fundado en los más seguros informes, una noticia de la mayor trascendencia.

Una alianza entre Francia y Rusia, preparada en secreto desde antes de los sucesos de Bulgaria, es ya inminente.

Rusia se propone divulgar el hecho en plazo muy próximo para ejercer presión sobre Alemania, que manifiesta continuas inquietudes ante la arrogancia creciente de Rusia.

El gobierno del czar confía con esto en tener sujeta á Alemania y obrar con entero desembarazo en los Balcanes.

Mis informes son perfectamente positivos.—(El Imparcial.)

Si las anteriores noticias se confirman, y en verdad que hay indicios para presumir que pudiera suceder, porque

no es fácil que ni Francia ni Rusia olviden tan pronto sus agravios contra Alemania, vendría á romperse lo pactado en las conferencias de Berlin y se retrotraerian las cosas al tratado de San Stefano.

SUCESOS DE BULGARIA.

TELEGRAMAS DE AYER TARDE.

Viena 10.
El principe Alejandro de Bulgaria ha llegado á esta capital.

Tanto en la estación de Pesth, como en la de Viena, ha sido objeto de una verdadera ovación.

El sentimiento público ha aprovechado esta circunstancia para dar un testimonio de afecto al principe, y una muestra de reprobación á la conducta de los gobiernos de Berlin y San Petersburgo.

El principe ha proseguido su viaje en dirección á Ingenheim.

Londres 10.
A pesar de las dificultades que se oponen á la vuelta del principe Alejandro de Battemberg á Bulgaria, las cuales parece que hacen imposible su reelección, el «Times» de esta mañana manifiesta todavía esperanzas de que la Asamblea nacional de Bulgaria dé una muestra de independencia, y sobreponiéndose á la voluntad del Czar, proclame de nuevo á su antiguo soberano.

Los órganos oficiosos rusos no consideran, sin embargo, posible semejante atrevimiento por parte de la Cámara búlgara.

San Petersburgo 10.
El periódico «Nova Vremia» dice hoy que, á pesar del veto de Inglaterra en la cuestión de Oriente, Rusia no se detendrá en su camino.

Se considera muy importante esta declaración dadas las condiciones especiales de la prensa rusa.
En vispera de la elección de principe.

Bucharest 10.
Las intrigas rusas para forzar la mano á la Gran Sobranje (Gran Asamblea) búlgara y obligarla á elegir como principe al principe Alejandro de Oldemburgo han comenzado ya.

Las dificultades ministeriales se han iniciado en Sofia desde el momento en que partió el principe y á instigación del cónsul de Rusia.

El gobierno ruso pretende que el ministerio-regencia que dejó establecido el principe Alejandro no tenia más misión que la de facilitar la salida de aquel principe, y que solo bajo este concepto lo ha tolerado Rusia, pero que, cumplida su misión tiene que abandonar el poder y dejar el puesto á otro «más conforme con la política triunfante», es decir, á un ministerio-regencia compuesto exclusivamente del partido revolucionario y ruso.

Si Rusia persiste en esta intencion, es posible que estallen graves desórdenes en Bulgaria, aun antes de que se reúna la Gran Sobranje.

Otro telegrama también de «El Imparcial» anuncia la llegada á Sofia de un momento á otro de un emisario extraordinario del czar, que se cree será el verdadero principe de Bulgaria hasta que sea elegido titular.

Solicitud del principe Alejandro.
Londres 10.

El principe Alejandro ha telegrafiado á Berlin al ministro de la Guerra prusiano preguntándole si le será permitido volver á servir en el ejército alemán como antes de su elevación al trono de Bulgaria.

En su telegrama el principe reclama, á lo que parece, un puesto de mayor general con destino al regimiento de guardias de Corps.

El ex-principe Alejandro.
Darmstadt 10.

El ex-principe Alejandro de Bulgaria ha llegado hoy á esta capital, siendo recibido con las más tiernas muestras de afecto por su padre el gran duque Alejandro de Hesse.

Ovaciones al principe Alejandro.
Viena 10.

Los periódicos publican detalles de las entusiastas ovaciones de que ha sido objeto el principe Alejandro en todas las estaciones de Austria donde se ha detenido el tren que le conducía.

También dan pormenores de los últimos actos del principe al abandonar el suelo de su patria.

Al despedirse de los oficiales de la

guarnición de Widin, dijo que Rusia le sacrificaba creyéndole causa de los conflictos ocurridos en Bulgaria. «Rusia, añadió, reconocerá que se ha engañado, y tal vez más tarde ella misma me llamará para que ocupe de nuevo el trono de Bulgaria.

En todo caso, si la patria está en peligro, yo volveré como simple particular. Entre tanto, os recomiendo que obedezcais la regencia.»

Estas palabras fueron contestadas por Stambuloff, quien dió las gracias al pueblo y al ejército por haberse unido á él para salvar el honor nacional.

Añadió que al verse privada desgraciadamente la Bulgaria del principe Alejandro, es preciso sostener la regencia para evitar desórdenes que producirían fatalmente una ocupación extranjera.

«Agradecemos al principe, prosiguió, el ejemplo de abnegación que nos ha dado.

Sabemos que podemos contar con él, si nuevos peligros amenazaran la patria.»

Paris 7.

El «Diario de los Debates» publica esta mañana un despacho de Berlin diciendo que se esperan algunas tentativas de insurrección contra el dominio de los ingleses en la India por instigación de los rusos.

Nueva-York 7.

La República de San Salvador ha denunciado el convenio de propiedad industrial para 1887.

Argel 7.

Se han sentido hoy dos temblores de tierra en Bujia.

No se tiene ninguna noticia de que hayan ocurrido desgracias.

Berlin 10.

El Bundesrath ha aprobado el proyecto prorogando el tratado de comercio entre España y Alemania.

Nueva-York 10.

Segun despachos de Méjico, recibidos hoy, el movimiento revolucionario se estiende por los Estados de Tamaulipas y Nuevo Leon.

Paris 10.

El periódico católico el «Univers» publica hoy graves noticias del Tonkin.

Con referencia á un despacho del obispo de aquella diócesis, monseñor Puginier, fechado ayer, dice que ed Tahnoc fueron martirizados 700 cristianos durante el pasado Agosto.

Añade que hay 9.000 cristianos reducidos á la mayor miseria, corriendo el peligro de perecer de hambre: tal es la horrible persecución de que son objeto.

Unas treinta aldeas habitadas por los enemigos de la fé.

Varna 10.

Segun noticias de Constantinopla el Sultan se muestra muy irritado contra Inglaterra, desde que la Puerta recibió la nota del Ministerio Gladstone pidiendo reformas en Armenia.

Como dicha nota fué entregada estando ya en el poder el marqués de Salisbury, por el embajador inglés Thorton, el Sultan cree que el actual gabinete está resuelto á seguir la política de su antecesor.

De aquí que la situación del Sr. Thorton se hiciese insostenible, viéndose obligado á presentar la dimisión.

Se sabe que el Sultan se niega ahora resueltamente á recibir al nuevo embajador inglés, señor White.

Esto unido al rumor de que los ingleses quieren apoderarse de la isla de Creta, va exasperando mucho los ánimos en Constantinopla.

Si los ingleses quieren apoderarse de dicha isla, encontrarían en ella guarnición de 18.000 soldados turcos, resueltos á defenderse á todo trance.

San Petersburgo 10.

La prensa rusa se muestra muy enérgica, insistiendo en que Rusia no se detendrá ante las amenazas de Inglaterra.

Río-Janeiro 10.

En la Tesorería de Pernambuco se ha cometido un robo de dos millones de francos.

Berlin 11.

Anoche hubo gran banquete en Sigmaringen, en el palacio del principe Hohenzollern, en honor del rey de Portugal, cuya hermana, la infanta D.ª Antonia, está casada con el principe Leopoldo, candidato que fué al trono de España.

Nueva-York 11.

Segun los últimos datos oficiales, la producción total de trigo en los Estados Unidos excederá este año de diez mi-

llones de hectólitos sobre la del anterior.

París 11

El periódico el *Gaulois* desmiente esta mañana que el Proust esté encargado de una misión especial en España.

Los periódicos de la Coruña, hoy recibidos, dicen que el orden material se ha restablecido, y que solo se ven en las calles algunas escenas cómicas entre los vendedores de frutas y leche y los chicos.

Se han hecho nuevas prisiones. La huelga de albañiles de Barcelona ya vá de capa caída, puesto que muchos oficiales vuelven á trabajar, reanudándose de esta suerte muchas obras en construcción.

Los heridos por la explosión en la reunión de patronos y arquitectos van mejor.

A consecuencia de un embiste del vapor español «Galea», se ha ido á pique en la ría de Bilbao el vapor inglés «Lady Aline», con las dos terceras partes de su cargamento de mineral.

PALMA.

No está bien informado nuestro colega *Las Noticias* al suponer que la constitución definitiva de la Cámara de Comercio tiene trazas de aplazarse indefinidamente, pues la comisión organizadora ha ultimado ya todos los trabajos preliminares, formando el reglamento y la nomina de socios y de un momento á otro convocará á los industriales, navieros y comerciantes de Palma y á los capitanes y pilotos de la marina mercante de altura, para que concurran á la sesión inaugural que quizás pueda celebrarse esta semana.

Ayer por la tarde descargó sobre esta ciudad una tempestad de truenos y relámpagos, acompañada de un fuerte y copioso aguacero.

Ayer como de costumbre, tiene que registrar la prensa otro vuelco de un carreton en el camino de Ronda.

Hemos recibido el número 12 época II, tomo III del *Museo Balear*, que contiene el siguiente sumario:

I.—Un drama sacro del siglo XIV, por D. José Maria Quadrado II.—Apuntes, por D. M. S. Oliver. III.—Las cabreaciones en Mallorca ante el Procurador real, por D. Enrique Sureda. IV.—En el álbum de M. de A. (poesia) por D. Juan Alcover. V.—La lágrima (poesia) por don Antoni Maria Penya. VI.—Miscelánea.

El Ayuntamiento de esta Ciudad ha publicado en el último número del Boletín Oficial el estado expresivo de los gastos causados desde el día 19 al 24 de julio último en las obras públicas verificadas por Administración.

El jueves se marchó nuestro paisano el Rdo. Padre Anastasio Borrás, comisario general de los Carmelitas descalzos en España.

Es cosa ya acordada y decidida por el Sr. Gobernador la demolición de la pescadería vieja del Muelle, uno de los edificios que aun se mantenian afectando la zona de servicio en aquel importante punto; pero parece que la resolución no se llevará á cabo hasta que se haya resuelto por la superioridad el recurso de alzada que ha interpuesto el dueño de dicha pescadería.

Sabemos que el Juzgado de Inca está instruyendo diligencias sumarias en averiguación de los hechos que ocurrieron dia 8 del actual en la Alquería Blanca, y que la guardia civil ha podido capturar ya á algunos de los causantes de los atropellos de que fueron víctimas aquellos vecinos.

Tambien nos consta que el Sr. Gobernador de la provincia estuvo en Muro y Santa Margarita con objeto de enterarse personalmente de los pormenores de aquella colisión.

Entre los pasajeros llegados ayer de Valencia, figuran 24 gitanos de todo se-

xo, que, según parece, vienen á ganarse el sustento en ésta con unos borricos, osos y monos amaestrados, los cuales llevan aún más pringue que ellos.

Conviene que la municipalidad y policía se enteren de como se las arreglan tales huéspedes.

Al funeral que en sufragio del difunto obispo de Daulia se celebró ayer en la iglesia de San Jaime acudió un numeroso gentío entre el cual figuraba el Sr. Obispo de esta Diócesi.

Movimiento del Puerto.

El sábado fondearon en nuestro puerto el laúd «San Antonio», patron don Juan Alberti, procedente de Cullera, con cargamento de arroz; la balandra «San José», patron D. Miguel Pascual, de Torredenbarra, con vino; el laúd «San Antonio», patron don José Frau, de Alicante, con efectos; el laúd «San José», patron D. Bernardo Palmer, de Argel, con salvado; y el bergantín goleta «Amistad», capitán D. Julian Villalonga, de Vigo, con frutos del país.

Se despacharon el pailebot «Dolores», patron D. Juan Simó, para Dénia, con leña; la balandra «Union», patron don Francisco Ramon, para Cartagena, con carbon; la balandra «María», patron D. Bruno de Lucas, de Sevilla, con cebada; el laúd «Dolores», patron D. Antonio Cintes, para Mahon, con 1 pasajero y efectos; y la balandra «Rebelde», patron D. Pablo Roca, para Ibiza, con leña.

Anteayer únicamente entró el laúd «San Rafael», patron D. Rafael Bonet, de Bona, con habas.

MERCADO DE FELANITX.

Precios corrientes de esta plaza:
Candeal, á 20'54 ptas. Hectólitro.
Trigo, á 18'90 id. id.
Habas, á 15'25 id. id.
Cebada, á 11'50 id. id.
Avena, á 9'50 id. id.
Almendras, de 17'50 á 18'50 id. id.
Almendron á 138'85 pesetas los 100 Kilos.
Algarrobas, no hay existencia.
Vinos de 14 á 16 rs. cuartín el nuevo.
Alcoholes de 90 grados á 68 duros los 500 litros con casco.

MERCADO DE INCA.

Precios corrientes el dia 9 del actual.
Almendron viejo, á 17 libras 5 sueldos y el quintal.
Id. nuevo, á 18 libras id.
Trigo á 15 y 16 pesetas cuartera.
Candeal (xexa), á 15 y 15'50 pesetas, id.
Cebada (órdi) á 8'50 pesetas id.
Id. forastera á 8 pesetas id.
Habas para cocer á 15 y 16'50 pesetas.
Id. para ganados á 14 y 15 pts. id.
Habichuelas á 20 pesetas.
Guisantes, á 13 y 14 pesetas id.
Garbanzos, á 17 y 18 pesetas id.
Frijoles á 22 y 23 pesetas id.
Maíz, á 13 y 14 pesetas id.

SUBASTAS.

Por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja se sacan á pública subasta las siguientes fincas sitas en el distrito municipal de Sóller:

- 1.ª Una porción de tierra llamada la *Marjadeta* de cabida de una área setenta centiáreas, justipreciada en cuatrocientas pesetas.
- 2.ª Una pieza de tierra huerto nombrada *S'hort de Binirraix* de cabida de cinco áreas nueve centiáreas, tasada en mil pesetas.
- 3.ª Una casa corral y carrera en el punto la Alquería del Conde de Sóller, calle de Rullan número 6 de la manzana 36, de planta baja, piso y dos vertientes, valorada en mil cuatrocientas cincuenta pesetas; y
- 4.ª Una porción de tierra ó corral contiguo y anejo á dicha casa de cabida de 97 decímetros, justipreciada en trescientas cincuenta pesetas; para cuyo remate queda señalado el sábado día 2 del próximo Octubre á las once de su mañana en los estrados de dicho Juzgado.

ARTE.

De una de las periódicas revistas de

José Ramon Mélida en el *Imparcial*, copiamos las siguientes líneas que se refieren á un distinguido paisano y amigo nuestro:

«El distinguido grabador D. Bartolomé Maura acaba de terminar una hermosa reproducción al agua fuerte del magnifico lienzo de Rosales «La presentación de D. Juan de Austria á Carlos V., en Yuste.»

El asunto respira verdad, el cuadro carácter, pues Rosales puso en él la más gráfica expresion de la castiza elegancia castellana. Maura ha sabido interpretarlo todo sin desvirtuarlo; iten más, dándole todo el jugo, todos los matices, todo el claro-oscuro, todas las valentías del color de aquella paleta privilegiada, y sin desvirtuar nada, avalorarlo todo con el vigor, con la entonacion, con el ambiente, con la vida que solo puede prestar sobre la plancha de cobre el buril de un artista superior.

De todos los procedimientos del grabado, el menos ingrato, el más artístico es el denominado al agua-fuerte. Consiste en fijar un dibujo, trazado con punzon ó buril, en una plancha metálica, por el mordido de un ácido, para que comidas las partes en que deba depositarse la tinta y de relieve las partes que deben salir blancas, se pueda estampar. El grabado al agua fuerte tiene una historia gloriosa é ilustre que comienza con el «San Jerónimo» de Alberto Durero, el agua-fuerte más antiguo que se conoce, y enalteciendo los nombres de Rembrandt, el mejor grabador al «agua-fuerte» de cuantos han existido, y los de Van-Dyck, Watteau, Boncher, Piranese y nuestro inmortal Goya, tiene hoy esclarecidos representantes, entre los cuales figura, como digno sucesor del autor de los «Caprichos» y los «Desastres de la guerra», el señor Maura, que lleva en su sangre la audacia mallorquina y en su fisonomía el carácter árabe de su estirpe.

El público conoce al Sr. Maura, más que por las obras maestras, que son las reproducciones de cuadros de nuestro Museo, por los retratos que se publican, por moda editorial, al frente de algunos libros de amena literatura. Sobresale en estos retratos como nadie, es cierto, y los contenidos en la obra monumental «Autores Dramáticos Contemporáneos» y en la «Coleccion de Escritores Castellanos» bastan para revelar el mérito de un artista y dar fama á su personalidad. Pero en las reproducciones de cuadros, como las de las «Lanzas», las «Hilanderas», el «Testamento de Isabel la Católica», la «Familia Real», por Goya, y el arriba mencionado, le acreditan de genial y de originalísimo, cualidad que puede considerarse como el summum en un trabajo de reproducción.

En cada grabado del Sr. Maura se advierte adelanto. El último retrato que ha hecho, el del Sr. Camacho, ministro de Hacienda, tiene una blandura de modelado y unas finezas de ejecución que no aparecen sino tímidas en los primeros retratos hechos por el Sr. Maura en sus comienzos.

BOLETIN OFICIAL.
Extracto del número 3058, correspondiente al sábado último.

Gobierno de provincia.—Circulares disponiendo la captura de tres presos que se fugaron de la cárcel de Moraleja; un demente que se escapó de la de Alsasua; y un desertor.

Diputacion provincial.—Distribucion de fondos para el mes de Setiembre.

Hacienda.—Se anuncia la admision de los cupones correspondientes á los vencimientos de 1.º de Octubre.

Ayuntamientos.—El de Palma publica estado demostrativo de gastos hechos en obras por administracion durante la semana anterior al 26 de Julio.

Juzgados.—El de la Lonja vende fincas pertenecientes á Juan Colom Frontera sitas en Sóller.

El de Ibiza publica sentencia mandando hacer trance de bienes embargados á D. José Ribas Rosselló.

Aduanas.—El administrador de la de Alcudia solicita alquilar casa para oficina.

Instruccion pública.—Por la Universidad de Barcelona se anuncian cinco escuelas vacantes en la provincia de Tarragona que han de proveerse por oposicion; y se publica la matricula para ensenanza de *practicantes y matronas*.

Administracion militar.—Notas de compras verificadas en Junio, Julio y Agosto.

Publica además algunas reales disposiciones de carácter personal y sobre casos de quintas.

VARIEDADES.

Verdad amarga.

A un enfermo que estaba á la muerte le preguntó una vieja:

—¿Me conoces, hijo mio?

—Si que la conozco á V., respondió el enfermo.

—Pues dime, ¿quien soy?

—Es V. la mayor zurcidora de voluntades que hay en el pueblo.

—Mira que no es ocasion ni tiempo de burlas.

—Casualmente lo digo, madre mia porque es tiempo de decir verdades.

Anécdota.

Quando nombraron arzobispo á Cisneros, un Labrador de Torrelaguna, dándose importancia, solia decir:

—¡Qué fortuna para él y que gloria para mí, que he sido un maestro!

—Pues tú, le decia el cura, ¿qué pudiste ensñarle cuando ni siquiera sabes leer?

—Le enseñé á silbar.

Madrid 22 enero de 1886.

El abajo firmado, médico de número del Hospital de la V. O. F. de san Francisco de esta corte.

Certifico: Que hago frecuente uso de la *Emulsión de Scott* obteniendo resultados excelentes en los casos de *infatismo, raquitismo y escrofulismo*, considerando tambien como uno de los mejores reconstituyentes.

Dr. TELESFORO RODRÍGUEZ SEDANO.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 13 á las 10'14 n.

La prensa comenta el discurso del Sr. Salmeron en el meeting de Vigo, recordando los trabajos de la coalicion para unir á todos los republicanos de la derecha.

Dice que la insurreccion es el último de los derechos; pero sanciona todos los demás, y que existirá el derecho de insurreccion si dejan de plantearse los derechos que forman el programa de la coalicion.

Madrid 13 á las 10'15 n.

Anoche en Marsella en la puerta de los Docks estalló un cartucho de dinamita y causó muchos desperfectos sin ninguna desgracia personal.

En Badua (Hungria) incendióse el altar mayor del templo lleno de fieles.

Al salir precipitados hubo muchos muertos y heridos.

Madrid 13 á las 10'50 n.

«El Correo» califica de disparate la declaracion del Sr. Salmeron de apelar á la fuerza en caso de que el Gobierno niegue el sufragio universal.

48 interior 61'10.

Madrid 13 á las 10 15 n.

Levantándose el estado de sitio de la Coruña.

Mañana marchará el Sr. Moret. Está enfermo el emperador Guillermo.

Llegó la fragata Blanca á Cartagena.

Madrid 14 á las 2'45 m.

Ha llegado el Sr. Villaverde.

Asgúrase que no se celebrará consejo hasta que regrese el Sr. Sagasta á Madrid.

Han conferenciado el Sr. Moret y D. Venancio Gonzalez.

Mencheta.

MAPS

VENTA A PLAZOS

BAVARIA

EN LAS BALEARES

UNICO AGENTE AUTORIZADO

PIANOS

VENTA A PLAZOS

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA. DOMICILIADA EN BARCELONA.—ANCHA 64. CAPITAL DE GARANTIA 10.000.000 PESETAS.

Se dedica á la creacion de capitales y se constituyen rentas.

PAGADEROS.

Inmediatamente despues de la muerte del Sócio.
Despues de un plazo ó antes si ocurre la muerte.
Trascurrido un plazo dado.
A la muerte del Sócio, si vive el beneficiario.
Si el Sócio muere dentro del plazo fijado.

PAGADERAS.

Inmediatamente durante toda la vida.
Solo durante un número de años.
Despues de finido un plazo.
Por supervivencia del beneficiario.
A dos ó mas personas con reduccion ó sin ella.

Delegado en Palma. D. José Luis Pons.
Agente General en las Baleares. D. Gabriel Medinas Torrandell.
Rambla 36.-3.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos, asi como las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

MADERAS.

Se ha recibido en el Almacén de Maderas de Santa Catalina un buen surtido de Caobas y Cedros que se detallan á precios muy cómodos.
Tambien tiene llegado un cargamento de tablones Abeto Canadá (Sprusse) que se venderán al muelle mientras dure la descarga á precios muy ventajosos.

VILANA Y COMPANIA-BARCELONA.

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA:

3, Plaza Copiñas, 3.

A PLAZOS desde una peseta semanal.

10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

CAMAS, CUNAS Y SOMMIERS.

3, Plaza Copiñas, 3.

LLEGARON

La sincomparables máquinas para coser de brazo elevado

WERTHEIM

Las más veloces solidas y perfectas que se conocen único depósito

CASA BANQUE.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO

CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posée todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

- Cura la Tisis.
- Cura la Anemia.
- Cura la Debilidad General.
- Cura la Escrófula.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

Génova.

Sita en dicho punto y con hermosa vista al mar, se alquila una magnífica y espaciosa casa, con ricos muebles ó sin ellos; tiene jardín y colmenar sistema inglés.

Además se desea vender un buen caballo, con su correspondiente carreton.

Informarán los Sres. Lassalle, Hermanos ópticos, calle de San Nicolás.

Viajes á Cette.

Del día 14 al 16 del corriente saldrá de este puerto para el de CETE el vapor

BELLVER,

admitiendo carga y pasaje.

Se despacha calle de la Victoria 14.

LA ISLEÑA.

EMPRESA MALLORQUINA A VAPOR.

El acreditado y veloz vapor

MALLORCA

saldrá de este puerto para el de

ARGEL,

el miércoles 15 de Setiembre á la 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha calle de Palacio n.º 26.

VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH,

término de Manacor;

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA.

PRECIO DE ENTRADA:

De una hasta cinco personas, 7 pesetas 50.

Por cada persona de aumento, 1, 50.

El guia de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 15

Anuncio.

En la plaza de San Antonio núm. 25 tienda de carpintería de Guillermo Terrasa, se venden escalas de toda clase para carros, brazos de arada y cubas á precios baratísimos.

Baratísimo.

Se vende un caballo y un carreton, tanto junto como separado. En esta imprenta darán razon.

Alquileres.

En la calle de Vilanova hay una algarfa para alquilar; en el horno del mismo nombre informarán. 6

PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos.



MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducido por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Palma Impr. de Batolomé Rotger.